



Sedangkan Sayyid Sabiq merumuskan Jual-beli sebagai pertukaran harta atas dasar saling rela atau memindahkan milik dengan ganti yang dapat dibenarkan.<sup>106</sup>

Dalam al-Qur'an surat al Baqarah ayat 275 Allah SWT menegaskan :

وَأَحَلَّ اللَّهُ الْبَيْعَ وَحَرَّمَ الرِّبَا

Artinya: “..... Dan Allah telah menghalalkan jual-beli dan mengharamkan riba.....”<sup>107</sup>

Ayat di atas menerangkan tentang kebolehan jual beli dan menerangkan keharaman riba. Jual beli dikatakan sah apabila di dalam jual beli terdapat unsur saling ridha antara penjual dan pembeli, atau sebaliknya, apabila dalam jual beli terdapat unsur tidak saling ridha, maka transaksi tersebut terdapat unsur paksaan sehingga menjadikan jual beli tersebut tidak sah.

Sehingga dalam masalah ini muncul pertanyaan mengenai praktek jual beli kalender di Pesantren Salafiah Syafiiyah, seperti apakah konsep/mekanisme jual-beli melalui jasa santri yang dibolehkan dan sesuai dengan Hukum Islam, kaitannya dengan praktek jual beli kalender yang ada di Pesantren Salafiah Syafiiyah?

Dengan demikian jual beli kalender di Pesantren Salafiah Syafiiyah dapat dikatakan sah apabila sudah terpenuhi rukun-rukun dan syarat-syarat yang harus dipenuhi, dan tidak adanya unsur *money politic*, paksaan dan gharar di dalamnya. Rukun jual beli sendiri terdiri atas tiga macam<sup>108</sup>, yaitu shigat (lafaz ijab kabul), aqid (penjual dan pembeli), ma'qud alaih (obyek akad).

#### 1. Shigat (ijab kabul)

Ijab dan kabul terdiri dari qaulun (perkataan) dan fi'lun (perbuatan). Qaulun dapat dilakukan dengan lafal sharih (kata-kata yang jelas) dan lafal kinayah (kata kiasan/sindiran). Jual beli belum dapat dikatakan sah sebelum ijab Kabul dilakukan. Hal ini karena ijab Kabul menunjukkan kerelaan kedua belah pihak. Pada dasarnya

<sup>106</sup> Sayyid Sabiq, *Fiqh al-Sunnah*, Kairo: Maktabah Dar al-Turas, tth, Juz III, hlm. 147.

<sup>107</sup> Departemen Agama Republik Indonesia, Al-Qur'an dan Terjemahnya, Surabaya :Al-Hidayah, 1998, hlm. 69.

<sup>108</sup> Ibnu mas'ud, (Fiqh madzhab syafi'i buku 2),. hlm. 26



diperbolehkan untuk melakukan perbuatan jual beli, khususnya untuk barang-barang kecil dan tidak bernilai tinggi.<sup>111</sup>

### 3. Barang yang diperjual belikan (Ma'kud Alaihi)

Syarat barang yang diperjual belikan adalah sebagai berikut :<sup>112</sup>

- (1). Suci atau mensucikan.
- (2). Memberi manfaat menurut Syara
- (3). Dapat diserahkan secara cepat atau lambat.
- (4). Milik sendiri, tidaklah sah menjual barang orang lain dengan tidak seizin pemiliknya atau barang-barang yang baru akan menjadi miliknya.<sup>113</sup>
- (5). Diketahui (dilihat)

Dari konsep rukun-rukun jual beli diatas, maka bisa dijelaskan, Shigat yang digunakan adalah Shigat *mu'athah* (ijab kabul dengan perbuatan) yaitu Pondok Pesantren Salafiah Syafiiyah mengamanatkan kalender yang akan dijual kepada masyarakat luas dan santri boleh menjual lebih mahal dari penetapan harga yang telah diberikan oleh pondok pesantren, namun kalender yang diberikan tidak boleh dikembalikan apa bila tidak habis/tidak laku kecuali berupa uang dengan artian santri itu harus membeli kalender jika mereka tidak mampu menjualnya, dalam hal ini saja sudah tidak bisa terpenuhi rukunnya karena terdaat 2 akad dalam satu perjanjian jual beli dan disebut dengan *gharar dalam sighat akad* dengan kata lain terselenggaranya akad digantungkan pada terjadi atau tidaknya jual beli tersebut.<sup>114</sup>

Sebagaimana hasil ijtihad Imam asy-Syafi'i tidak membolehkan akad atau transaksi seperti ini karena menurutnya, kehendak kedua belah pihak yang berakad harus dinyatakan secara jelas melalui perkataan dalam ijab dan kabul.<sup>115</sup> Ungkapan

<sup>111</sup> Chairuman Pasaribu, Suhrawardi K. Lubis, Hukum Perjanjian dalam Islam, (Jakarta: Sinar Grafika, Cet.3,2004), hal 35-36

<sup>112</sup> Ibnu mas'ud, Fiqih madzhab syafi'i buku 2. hlm. 29

<sup>113</sup> Hendi Suhendi, Fiqh Muamalah, Membahas Ekonomi Islam, ( Jakarta: PT Raja GrafindoPersada, 2002), hlm. 72-73

<sup>114</sup> Al-Siddiq Muhammad Al-Amin Al-Darier, Al-Gharar Wa Asaruhu Fi Al-Uqud, cet I, 1967.hlm.79

<sup>115</sup> Abdul Aziz Dahlan,...[et al.], Ensiklopedia Hukum Islam, (Jakarta: PT. Ichtiar Baru van Hoeve, 2006), hlm. 64

Imam asy-Syafi'I tidak membenarkan pernyataan kehendak untuk membuat akad secara ta'athi (*mu'athah*) ini disebabkan karena pemikirannya yang sangat formal dan tenggelam dalam verbalisme (*lafzhiyah*). Asy-Syirazi mengatakan, "...adapun perbuatan diam-diam (*ta'athi/al-mu'athah*) tidak dapat melahirkan akad jual-beli, karena sebutan jual-beli itu tidak mencakup perbuatan secara diam-diam."<sup>116</sup>

Para ahli fiqh berbeda pendapat mengenai hukum jenis jual beli ini.<sup>117</sup> Mazhab Hanafiyah dan Hanabalah menyatakan, akad mu'āṭah sah hanya pada diskursus kebiasaan dalam kehidupan manusia (sudah menjadi *'urf*). Baik transaksi tersebut dalam jumlah kecil atau besar. Sesuatu yang menjadi kebiasaan manusia menunjukkan adanya kerelaan didalamnya. Namun demikian terdapat satu syarat, yakni harga objek transaksi harus diketahui dan sudah dimaklumi kedua belah pihak.

Pendapat mazhab Maliki dan Imama Malik lebih luas dari madzhab sebelumnya. Akad mu'āṭah sah jika dilakukan dengan tindakan yang mencerminkan kerelaan dan kesepakatan, baik atas hal-hal yang sudah umum dalam masyarakat ataupun tidak. Pendapat ini lebih luas dan mudah bagi kehidupan manusia. Segala tindakan yang merefleksikan keridaan atas suatu transaksi, maka transaksi itu sah adanya. Karena yang terpenting adalah adanya tindakan yang menunjukkan kehendak kedua belah pihak untuk melakukan transaksi dengan kesepakatan dan keridaan.

Mazhab Syafiiyah, Syi'ah dan Dhahiriyah tidak mengakui keabsahan akad mu'āṭah. Karena tidak terdapat indikasi yang kuat didalamnya. Kerelaan dan rida merupakan sesuatu yang sifatnya abstrak dan tidak bisa dideteksi kecuali dengan ucapan. Sedangkan tindakan tidak sepenuhnya bisa mencerminkan keridaan tersebut.

Untuk sahnya sebuah akad, diisyaratkan adanya ucapan atau korespondensi yang jelas ataupun isyarat yang menunjukkan keridaan. Namun demikian terdapat pengikut Syafiiyah yang membolehkannya, yakni Imam Nawawi, Al Baghawi dan Al Muthawali dalam hal jual beli.<sup>118</sup>

<sup>116</sup> Abu Ishaq Asy-Syirazi, al-Muhadzdzab, (Mesir: 'Isa al-Babi al-Halabi, t.th.), Juz I, hlm. 257

<sup>117</sup> Wahbah az-Zuhaili, *Fiqh Islam 5*, Terj. Abdul Hayyie al-Kattani, dkk, (Jakarta: Gema Insani, 2011), 31.

<sup>118</sup> Dimyauddin Djuwaini, *Pengantar Fiqih Muamalah*, 52-53.















*milikmu atau dibagi berdua,” maka hal (akad) demikian ini boleh”. Nabi Muhammad SAW, bersabda; Muamalah orang muslim sesuai dengan syarat mereka” (HR. Bukhari)<sup>125</sup>*

Dalam surah al-Nisaa’ ayat 29 juga dijelaskan:

إِلَّا أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً عَنْ تَرَاضٍ مِنْكُمْ

Artinya :“Kecuali dengan jalan perniagaan yang dilakukan suka sama suka”.<sup>126</sup> (QS. An-Nisa’ : 29).

Hal yang sama juga disebutkan oleh para Ulama kontemporer seperti Ahmad Mustafa, Ahmad Az-Zarqa dan Wahab Az-Zuhali, mengatakan bahwa jual-beli melalui perantara itu di bolehkan, asal antara *ijab* dan *qabul* sejalan.<sup>127</sup>

Dari uraian di atas, dapat diambil kesimpulan bahwa setiap jual beli yang memenuhi rukun dan syarat sah jual beli tersebut dihalalkan. Dan dengan terpenuhinya rukun dan syarat sah jual beli, dipastikan tidak ada garar. Walaupun menurut berbagai pandangan ulama berbeda pendapat tentang hal tersebut, namun pada dasarnya mempunyai tujuan yang sama, yaitu tidak adanya garar (penipuan) dan adanya saling kerelaan dan tanpa keterpaksaan diantara kedua belah pihak baik penjual maupun pembeli.

3. Akan tetapi dibolehkan jual beli dengan bantuan anak kecil yang masih baligh maupun belum cakap hukum, akan tetapi hanya sebagai utusan, dan bukan sebagai penentu jual beli, Misalnya seorang ayah meminta anaknya untuk membelikan suatu benda di sebuah toko, jual beli itu sah karena pada dasarnya yang menjadi pembeli adalah ayahnya. Sedangkan posisi anak saat itu hanyalah utusan

<sup>125</sup> Al-Imam Abi Abdillah Muhammad Ibnu Ismail Ibnu Ibrahim Ibnu Mughirah Ibnu Bardazabah Al-Bukhari Al-Ja’fiy, *Shahih Al-Bukhariy Kitab Al-Ijarah*, Bairut : Darul Al-Fikr,1429H/2005M, hlm. 52

<sup>126</sup> *Ibid.*, hlm. 253

<sup>127</sup> Nasrun Haroen, *op cit.*, hlm.118









Artinya: “Allah memerintahkan berbuat adil, melakukan kebaikan, dan dermawan terhadap kerabat. Ia melarang perbuatan keji, kemungkar, dan penindasan. Ia mengingatkan kamu supaya mengambil pelajaran.” (QS. An-Nahl: 90).<sup>139</sup>

Ayat ini dapat disebutkan bahwa Allah memerintahkan kepada pemilik barang (pondok pesantren) untuk berlaku adil, berbuat baik, dan dermawan kepada yang dimintai amanah/tanggung jawab (santri). Kata kerabat dalam ayat di atas, dapat diartikan santri, sebab santri merupakan bagian pondok pesantren. Dengan kata lain pondok pesantren dan santri mempunyai andil yang sama karena barang yang di perjual belikan adalah milik pondok pesantren dan santri tersebut juga adalah murid dari pondok pesantren itu sendiri.

Dasar hukum dari bai’ul ijarah adalah :<sup>140</sup> Ayat-ayat Al-Qur’an dan dapat dijadikan dasar hukum beropersionalnya kegiatan ijarah:

قَالَتْ إِحْدَاهُمَا يَا أَبَتِ اسْتَأْجِرْهُ إِنَّ خَيْرَ مَنِ اسْتَأْجَرْتَ الْقَوِيُّ الْأَمِينُ

“Salah seorang dari kedua wanita itu berkata wahai bapakku ambillah ia sebagai orang yang bekerja dengan kita karena sesungguhnya orang yang paling baik yang kamu ambil untuk bekerja ialah orang yang kuat lagi dapat dipercaya.” (QS. Al-Qasas: 26)<sup>141</sup>

Adapun rukun dan Syarat bai’ul ijarah :<sup>142</sup>

Rukun bai’ul ijarah :

- 1) Orang yang berakal.
- 2) Sewa atau Imbalan.
- 3) Manfaat.
- 4) Sigah (ijab kabul).

Syarat ijarah adalah :

<sup>139</sup> Departemen Agama RI, Alqur’an Dan Terjemahnya, (Jakarta: Yayasan Penyelenggara, 1971), hlm. 415

<sup>140</sup> Muhamad, Sistem & Prosedur Operasional Bank Syariah, hlm., 34

<sup>141</sup> Depag Ri, Al-Qur’an Terjemah, hlm. 547

<sup>142</sup> M. Ali Hasan, Berbagai Macam Transaksi Dalam Islam (Fiqh Muamalat), hlm. 231

